

José Toribio Medina (1852 - 1930)

(62.240)

Por el profesor Miguel Bello Alvarado, Universidad de Antofagasta

El 11 de diciembre se cumplen 52 años de la muerte del insigne bibliógrafo e historiador, don José Toribio Medina.

Para chilenos conoces a este investigador de excepción, el que es considerado como uno de los más grandes bibliógrafos y publicistas de Occidente.

Generaciones de profesores de Historia y Geografía que estudiaron en el Pedagógico o la Universidad de Chile de Santiago, en su formación curricular, destinaron muchas horas al análisis y a la investigación en la "Sala Medina" de la Biblioteca Nacional, verdadero templo de la cultura, donde se conserva la mayoría de los documentos recopilados y los trabajos realizados por José Toribio Medina, y que permiten estudiar las fuentes y orígenes de la historia patria.

Los alumnos de Guillermo Feliú Cruz, Julio Meiggs, Nicanor María, Ricardo Krebs, etc., debieron leer y analizar la rica documentación existente en la "Sala Medina", que el historiador legó al Estado para que las futuras generaciones de profesores e investigadores tuvieran oportunidad de conocer esta rica documentación.

Don Guillermo Feliú Cruz, conservador de la referida sala y recordado profesor de Historia de Chile en el pedagógico, instaba a sus alumnos a acordarán en misión de horas de permanencia permaneciera, estudiando, investigando algún tema, lo que debía certificarse con la correspondiente "ficha" (creemos que don Guillermo exigía como condición del trabajo realizado o de la obra leída, etc).

De tal modo, que la referida sala tiene en el desarrollo y posterior desarrollo de la historiografía y cultura chilena, una importancia extraordinaria.

José Toribio Medina nació en Santiago el 21 de octubre de 1852, en el seno de una familia acomodada. De su padre, de profesión abogado y juicio heredó la predisposición hacia los estudios humanísticos y, seguramente, esa influencia lo incitó también a seguir estudios de leyes.

El hecho que marcó su vocación por la investigación histórica fue, sin duda, aquél cuando Medina ocupó el cargo de Secretario de la Legación de Chile en Lima, que lo puso en contacto con los archivos surinameses del Perú, lo que le permitió conocer la documentación existente sobre nuestro país.



Don José Toribio Medina

Incorporado a la carrera diplomática viajó por Estados Unidos, Argentina, Guatemala, México, Inglaterra, Francia, España, siendo siempre a la temprana de sus servicios, documentos sobre los orígenes de nuestra nacionalidad.

De regreso a Chile, en 1877, después de uso de sus numerosas vacaciones, preñó a la Universidad de Chile su monumental obra "Historia de la Literatura Colonial de Chile", la que fue premiada y alcanzó su fama de investigador en el país y en Hispanoamérica.

En la inquietud vida de don José Toribio Medina, tuvo el hecho más decisivo y el que fue determinante para el conocimiento de Chile, fue el nombramiento que le hizo el Gobierno, al designarlo Secretario de la Legación de Chile en España, puesto que le permitió el acceso a

los ricos archivos de Sevilla, Roma y Madrid.

Con la enorme capacidad de trabajo que tenía Medina, recogió en España un material de invaluable valor e inédito, el que arrojó muchas luces sobre la historia antigua del país.

De regreso a Chile en 1886 y con un acogido impresionante de información histórica, da comienzo a su monumental obra "Colección de Documentos Inéditos para la Historia de Chile" (1886-1902) en 30 volúmenes y que constituye una de las colecciones más valiosas de las existentes en la "Sala Medina" de la Biblioteca Nacional.

Entre sus obras más importantes, entre muchas otras están: "Historia del santo oficio de la Inquisición en Chile", "Bibliografía de la Imprenta", "Los aborigenes de Chile" (1882), "Vida de Krebs", con una edición especial sobre "La Araucana".

Después de un breve viaje por Argentina y España, del que regresó en 1886, publicó otras obras, siendo las más importantes: "Biblioteca Hispano-Chilena", "Historia de la Inquisición en Filipinas", "Cartagena de Indias" y "Río de la Plata".

Otras obras suyas son: "Juan Díaz de Solís" (1897 en dos volúmenes), "Biblioteca Hispanoamericana" (1898-1907) en siete volúmenes, "La Imprenta en Méjico" (1891-1912) en ocho volúmenes, "La primitiva Inquisición Argentina" (1899-1909) publicado en 1914, "El descubrimiento del Océano Pacífico" (1920) en dos volúmenes, "La Literatura leonina en Chile" (1920), "Obispados, apuntes biográficos" (1929), "Cartas de Pedro de Valdivia" (1929), "Essay Biobibliográfico sobre Hernán Cortés" sobre pluma.

Además de estas obras, tiene varios trabajos sobre numismática e Historia de América. Gracias a su increíble afán de saber y de relacionar, reunió una biblioteca y un archivo de inestimable valor para el conocimiento de la historia de Chile y de América.

Este excepcional chileno tomó parte, además, en su juventud, en la Guerra del Pacífico.

En el año 1925 don al Estado chileno su valiosísima colección de manuscritos e impresos raros, con ocasión del homenaje que se le tributó en reconocimiento de su obra, todo lo cual pasó a custodiarse en la Biblioteca Nacional, en una sala especial que lleva su nombre y que es ampliamente conocida en los círculos intelectuales.

Su proyección es de tal magnitud llegó a tener una impresora propia en su casa, que sobrepasa la cifra de 400 obras, lo que lo transforma en uno de los más grandes bibliógrafos de América, un erudito en la historia nacional y un investigador formidable sobre los orígenes de nuestra nación.

Este chileno superior no ha recibido aun todo el reconocimiento ciudadano que debiera, en Antofagasta, por ejemplo, una calle municipal del sector sur lleva su nombre, modesto homenaje sin duda, a su honor que alcanzó en la investigación histórica una dimensión sin parangón, en los países de habla hispana.

Al Mercurio, Colacn.
15-XII-1982 p. 2.

José Toribio Medina (1852-1930) [artículo] Miguel Bello Alvarado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bello Alvarado, Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Toribio Medina (1852-1930) [artículo] Miguel Bello Alvarado. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)